
《重尋》改作古風詩
近日又見有香港網民
對於有沒有所謂「粵語
文學」爭論不休，甚感

無謂。粵方言既是芸芸漢語方言之中常
見的一支，嶺南與海外用家以千萬計。
文學作品只要多用粵方言詞，再加作者
的原意是要讀者以粵方言來念誦，那自
然就算是「粵語文學」了。
「文學」一詞跟其他多義詞一樣，

可以有多個解釋。德行、言語、政事、
文學，同屬「孔門四科」，孔子特別點
名子游（言偃）和子夏（卜商）長於文
學。今天人們對文學兩字的理解，就是
散文、詩歌、小說、戲曲那些文藝作品。
有些中國文學作品不限制用哪個方言
誦讀，超越「方言文學」的樊籠。比如
說金庸武俠小說，廣東人、四川人、福
建人都用自己的母語方言來讀。於是金
庸的好朋友董千里（筆名項莊）曾笑
言，在此間電視劇見到乾隆皇開口就講
廣東話感到很別扭！無他，香港讀者用
粵方言母語來讀江南人寫給全中國人看
的小說。董先生的粵語不靈光，當然不
會用廣東話來讀書！
中國傳統地方戲曲都要用方言來說
唱，粵曲粵劇就是「廣府話文學」了。
近日聽南音作品《重尋》，將唱詞中的
襯字刪減整理，就成為一首七言古風
詩：

凌波路近古城陰，雙攜舊地獨重尋。
春山無恙人銷黯，渺無尋處舊同心。
同心一結應無憾，相思無計托青禽。
緣盡當時陪我飲，杯杯和淚頻頻斟。
酒入愁腸愁更甚，斷腸詩句哽咽吟。
料到日後徒傷感，安排腸斷到而今。
斷腸詩句成詩讖，花易飄零月易沉。
別後茫茫埋幽恨，欲埋無地劫餘身。
呵寒問暖知無份，襟凝歡唾袖染痕。
芳草生塵香墜粉，迷離春水載桃根。
心頭各有難言隱，偷向夢中慰夢人。
惘惘行吟迷遠近，巷口斜陽記不真。
蝶去鶯飛何處問，一般遺恨兩銷魂。

青禽是青鳥，既可解作傳說中古代西
王母的信使，也可用作悼念死者，語帶
雙關。
這類談情說愛的作品，較多以落拓書
生與青樓女子的愛恨纏綿作題材。舊社
會少有「自由戀愛」，窮書生未得「飽
暖」就跑去「思淫慾」，常會誤己誤
人，造成悲劇。此中唱詞老是作傷春悲
秋語，不免有太多「負能量」。閒來欣
賞其文學性無妨，沉迷其中就要影響情
緒和心理。以歌詠形成表達的「廣府話
文學」亦有比較正面和貼近現代人生活
的。「小朋友」可以先學聽晚近的「粵
語流行曲」，黃霑、盧國沾、鄭國江諸
家都有不少佳作。

上期提到的現象
級離婚綜藝，目前

雖正因過度「引發生理性不適」而
遭全網罷看，但其最新引出的話題卻
仍值得聊上一聊，那就是「原生家庭
的影響」。
在新近播出的橋段裏，王炸夫妻

再次上演了一輪深度絞殺，殺到高潮
處，第一次把雷區升級到孩子身
上——在涉及離婚爭子的對話中，面
對丈夫的理據「你理解不了她（女
兒）」，妻子自信回懟︰「我為什麼
需要理解她呢？我為她做了這麼多。
孩子是我生的，你和我搶什麼呀？」
妻子這番理直氣壯的輸出，除了
讓觀眾們再次倒抽一口涼氣，也讓觀
察團的嘉賓們紛紛回憶起兒時糟糕
的父母以及糟糕的親子關係，給他們
留下的長久心理陰影。而細心的網友
更發現，一檔節目，從場內夫妻到場
外嘉賓，不管學歷高低，寒門貴胄，
上一輩的婚姻質量竟都是整齊劃一
的慘不忍睹。節目中的3對夫妻，更
無一例外把自己婚姻擱淺的原因，
或多或少歸咎給「原生家庭」。
8年前，一部《歡樂頌》讓不少國

人記住了樊勝美一家，也學到了一
個新詞：原生家庭。自此，這個以佛
洛伊德為代表、來自於經典精神分析
學派的心理學專業詞彙成了網紅，
高頻出現在國人生活中。無論是隨後
的影視劇，還是面對個人失敗，「原
生家庭」都意外地好使。《都挺好》
因為有蘇大強、《安家》因為有房似
錦她媽，成功擒獲流量密碼成為爆
款。而更多的普通人，在面對人生
的不如意時，總喜歡或習慣認為「都
是原生家庭有缺失」的錯。至近兩

年，這種思想更因社交媒體的聚焦而
不斷被強調和放大：公眾號中以吐槽
父母為主題的文章愈來愈多且點擊量
可觀；豆瓣上有很火的小組，名字就
叫「父母皆禍害」；至此輪現象級的
離婚綜藝，甚至有網友形容是「一場
全民精神弒母」……
一方面，原生家庭問題毋庸置疑會
對兒童成長造成負面影響，尤其是現
時中國的原生家庭問題輻射範圍如此
之廣，令人震驚。有網媒報稱來自國
家統計局的數據顯示，中國2019年
的離婚率高達3.36‰，那一年，全國
結婚947.1萬對，離婚415.4萬對。而
據CNN報道稱，2021年開始實施的
離婚「冷靜期」新規定曾使離婚率短
暫下降，但不久又再次上升，2023
年比前一年增長了25%。不僅不結
婚，好容易結了的還要離，背後原因
和如何改善，值得社會認真反思。
而另一方面，也要警惕「原生家
庭」是不是正在被濫用，那道兒時的
心理陰影，對於一把年紀的成年人來
說，到底是傷口還是借口？甩鍋一定
比勇敢面對創傷來得輕鬆，但也會把
人永遠禁錮在受害者的角色裏，失去
自我救贖的機會。這些困在原生家
庭思想牢籠裏的人，只會繼承父母
婚姻裏的糟粕，並再一次傳給子女，
代代相續，永遠窒息。
1955年時，一位美國教授曾追蹤
了200多個原生家庭「高危」的嬰兒
32年，最後顯示至少有1/3的孩子幾
乎沒受到負面經歷任何影響，並收穫
了自信成功的人生。能用幸福童年治
癒一生的人當然是幸運的，但不用花
費一生就治癒童年的人難道不是更強
大和富有的嗎？

畫畫真的熟能生
巧嗎？

我有次在畫會與一眾畫友一起做人
像寫生，模特兒休息時間，其中一人
說：「畫畫不難，只要勤力多畫就可
以了，不用學的。」
另一人回應：「我不同意，若畫而
不得其法，縱使怎樣勤力，畫多少
年，也不見得會畫得好。」
二人就在各自的觀點上堅持，討
論了好一會兒。到底誰說得對？我就
支持先要畫得有其法，之後勤力多
練，才可以畫得好。
我聽有些喜歡繪畫的人說：「不
用花錢跟老師學，臨摹就可以了，
現在網上有不少課程，拜師學藝經
已過時。」
有些朋友則說：
「最不喜歡學鉛筆
畫，沉悶單調！什麼
基礎不基礎？我發揮
自己就可以。」
的確，現代人很幸
運，網上可以找着不
少好的繪畫網課，個
個都可以作為自己的
老師。也有人是藝術

方面的天才，自學便有驚人成績。
不過若欠了適當的指導和指正，自
己做得不好的地方沒人提點，學習
的路可能不正確，有機會走歪了並
愈走愈遠，習慣了錯誤而不自知。就
像有些人自學數十年，五官四肢擺位
一直不正確，別人看在眼裏，但他自
己竟然看不到，數十年就習慣着同一
方法，出現着同一問題。
我是思想較保守的人，總覺得任
何學習打好基礎就少走冤枉路。即
如跑步，跑時如用錯姿勢和力度，
可能會傷筋骨和膝蓋，游泳用錯姿
勢就不去水。
學習人像或人體寫生，先了解人
體結構再下筆，五官肢體位置就準

確。基礎好，學習也較
快，不用花很長時間去摸
索，就可以畫出四平八穩的
人像畫。這就像建築打好
地基，建築物就穩妥，不
是從努力興建中去學習。
所以我覺得學得其法，較
單靠勤力、摸象過河要實
際得多。這也引申到跟老師
的問題，跟隨好的老師，就
能學得其法。

單靠勤力便識畫畫？

以夢為馬，馳騁
萬里，錦綉華章，
走向世界。「2024

中國文學盛典．駿馬獎之夜」日前
在廣西南寧舉行，榮獲第13屆全國
少數民族文學創作駿馬獎的作家和
翻譯家於這頒獎典禮的大舞台上，
領受這一我國民族文學界的最高榮
譽，我有幸與港澳台的嘉賓出席觀
禮，近距離與輝同行，感受活力奔
騰及文學榮耀亮光，深深感動。
最深刻感受的是，這是我第一

次觀看到如此具有民族鮮明特
色、莊重典雅的大型文學頒獎典
禮，我曾在網絡視頻看過茅盾文
學獎之夜，通過屏幕已感到那大
型盛會在文學界是從未見過的；
這次駿馬獎之夜整個流程亦採用
同樣高規格的構思和設計，令人
感到主辦方中國作家協會、國家
民族事務委員會、廣西壯族自治
區人民政府都非常重視此典禮，
頒發獲獎者至高的文學榮光。本
次盛典同時由廣西衛視、北京衛
視及多個網絡平台同步直播，十
分「大陣仗」，這樣能通過多渠
道把文學獎的訊息及作家作品廣
泛傳播，正好令好作品更加強能
見度，而配合頒獎禮，亦有相關

名作家訪問視頻播放，以及駿馬
獎特展，整個安排使此次盛典有
如一個文學節日那麼熱鬧。來到
會場進口處的廣場，已見停泊了
贊助商的寶駿汽車，非常醒目吸
睛，觀眾還可以去抽盲盒紀念
品。我和嘉賓們來到典禮現場，
大家都興奮打卡留念。
頒獎典禮過程中，最令我關注

及感動的當然是聆聽獲獎者的得
獎感言。其中我特別注意駿馬獎長
篇小說獎獲獎者馬伯庸，因他曾應
邀來香港書展演講，他發表感言時
談到，寫完一部長篇小說，就像是
完成一次馬拉松長跑，它出於興
趣，始於技巧，成於素質，「但最
終支撐我們跑完整個賽程的，是
一個人的堅定意志。」這真是給我
們寫作人的重要贈言和警惕，因只
有勤奮、努力去考驗和跨越自我心
智的極限，才可成就好作品。
典禮還穿插了多場具民族風情

的文藝歌舞表演，其中樂器「萬
馬奔騰」激昂慷慨，舞蹈「銀落
舞」浪漫多姿；由一群穿上民族
服飾的小朋友合唱的《光亮》，
天籟之聲特別教人感動，完場
後，我開心遇上小朋友們，祝福
他們閃耀生命的光亮！

駿馬文獎 活力奔騰
半月前，本港某青年團體一個帶
「長」的中年男人聯絡我，表達了想
為香港青少年發展作點事情的「雄心

壯志」。我本來不太喜歡這樣被動捲入另一個人「慷
慨激昂」講東西的氛圍，即便隔着遙遙電波，我都能
想見這個在中環工作的金融男，是多麼的自負、自大
和自以為是。可無奈，這個人是我的一個好朋友推薦
來聯絡我的，我不想太粗暴——換做其他人，或許我
早就掛掉電話，也可能會突然說：「對不起，有人找
我，等下再傾。」然後就叫「等下」，變成永恒的沒
有下文。
中年男人的訴求其實並不複雜，他說他和另外幾個

都在中環工作的「高大上」的成功人士，有愛心想為
大中學生指點迷津、指導學業和就業，想拜託我發動
我的學生去參加他們組織的一個「分享會」：「我們
這些人時間都很寶貴，願意拿出時間來關心青年人，
這是為香港青年發展作重要貢獻啊！某某某領導之類的
都一定會支持！」我問：「那你的分享會有多少學生參
加呢？」他理直氣壯：「現在還沒有。所以想拜託老師
你找60個學生來！」我吃了一驚：「你的分享會在平
日，學生們也有自己的事情，我不確定能找多少人，估
計10多個人會有興趣，但我會盡力找一下。」他更加氣
吞山河：「我們這麼好的資源，怎麼學生還不願意參
加？10多個人，數量上太少了，不好看！」
我終於決定粗暴地掛斷電話了。真是活久見——口

口聲聲說要為青年發展作貢獻，且是重要貢獻，連對
學生最起碼的尊重都沒有，還一味地追求數量上的
多，這樣的「雄心壯志」，到底有幾多真心？我無奈
地搖搖頭，又狠狠地把這個電話拉入了黑名單。

真心何處

今天和一位老友吃飯，
他剛旅行回來，整個人顯
得風塵僕僕。我們一邊吃

飯，一邊聊些雙廊的風土人情。說起那條主
街，我想起自己騎着電動車在那條街上風馳
電掣的時光，那裏有一個大市場，我還在那
裏吃過烤乳扇和洋芋絲。
正說得高興，忽然，他卻想起了什麼，話
鋒一轉，開始抱怨起旅行的勞累來。說他每
次都是他們那群驢友當中最累的一個。因為
他心細，每次出行，都自然成了規劃者。可
忙到最後，他還得被埋怨，這讓他很不爽。
而且，這也不是他造成的，很多時候是規劃
帶來的。他為了省錢，會提前在酒店App購
買積分。類似於希爾頓這樣的集團每年都會
推出積分認購，積分買一送一，可以用來兌
換房間。好處是一個原本要七八百元的房
間，用積分預訂就少了近一半的錢，而且等
級高的人還可以享受行政酒廊。
出行前，他會提前訂這些酒店。可因此他
卻被抱怨了。有時，到了一個很美的地方，

大家發現酒店不在景區。有時候，有人想在
一個地方多待兩天，可下一程的酒店都訂好
了。改一處，以後的行程都得改。只得悻悻
作罷。其實這倒不是我這位朋友的責任。
對於提前規劃旅行這件事，我年輕的時候
也常做。不是出於確定性的需要，純粹是這
行為本身很快樂。可以說，從開始有了出行
的念頭，旅行就成了一種憧憬。一有時間，
你就會想要查找一下當地的資料。在十多年
前，我們都在窮遊網找資料。現在我好久不
做攻略了，也不知道年輕人在哪裏做攻略。
不過我想心情應該是一樣的。旅行前到旅行
後的一兩個月，你會一直處於興奮狀態，似
乎整個人都煥然一新。
當時在窮遊圈最風雲的人物是那些省錢達
人。他們最厲害的地方在於，可以花很少的
錢遊歷很多國家。有些人經常坐飛機只花幾
美元，住的酒店也只須幾塊錢。而且他的整
個規劃，和那些尋找信息的訣竅，完全就是
一門藝術。或者更確切地說，是一門科學。
把一件不存在的事，僅僅依靠計劃，就變得

逐漸豐滿。並且，按照計劃行事，真的成功
了！現在想想，這其實就是最完美的實證
主義。而我們，與其說都在艷羨這位遊客
幾乎不花錢就去了很多地方，不如說是被
他的精密程度折服了。他規劃的時間都那
麼嚴絲合縫，計劃要花的錢也恰到好處，為
了達到計量上的計劃內，他們依靠折扣機票
和酒店信息來達到目的。並且，這種計量學
居然在實施的時候被驗證是可行的。就像
一個神話一樣。某種意義上來說，這是另一
個版本的《環遊世界80天》，甚至比這部
小說的情節還要機械。我記得有一位仁兄，
因為很會尋找便宜機票和酒店空房，還專門
出了一本旅行聖經，叫《3000美金，我周遊
了世界》，十分風靡。現在這種行為也還
有。就在前兩天，我還看到一位21歲的小
伙子用1萬元遊歷了6個國家。
我想說的是，這件事和任何一個變成專業
主義的事情一樣，最高標準都成了計量學意
義上的。這樣一推論，極限窮遊是所有旅行
當中最計量學的一種現代性行為。

窮遊

我的安順鄉愁
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從前，若有人問我是哪裏人，我回答
起來毫不遲疑。可是，近年我說起這座
小城時，不再如從前那般理直氣壯。
故鄉安順是位處西南省份貴州的一
個小城。城市很小可我熟悉的地方卻
很有限。不說城市不斷更新，新城區
持續延展，即便從前的舊區舊街巷，
我也常常不知方位。我這個超級路癡，
大腦中彷彿缺失了掌握方位的那根筋，
迷路是我人生焦慮的一個永恒主題。
記憶中鮮活的場景，一說起地理方位、
空間布局，則常常不知所云。
個中原因便是我在安順生活的那些
年有些「離地」。那時的我懵懂未開、
不諳世事，沉迷於自己的小世界，對腳
下的這片土地並無很大的好奇心，從
來未覺有迫切的需要去了解這片土地、
了解她的歷史印記、地理構成、她的民
俗人情、思維模式——那些將我與這片
土地聯繫起來的一條條線索。
17歲離開安順，從此我成為了這裏

的過客。在外的日子漸長，與家鄉的
聯繫慢慢開始疏離。比如，某些本地
的地道方言，開始生疏，有時會需要
在大腦中翻譯一下。還有，安順人嗜
辣、鹹、香，我在外常常懷念本地美

食，但每次回鄉去大快朵頤，卻常常
被辣得涕淚交流。過去十年，小城飛
速變化，很多從前交通和通訊難以抵
達的地方開始為人所知。偶爾，有朋
友對我說起，他們去過安順的某某地
方，而我這個安順人只能滿懷愧意地
答我還沒去過…… 或者，見媒體上介
紹某個新景區和某些別具特色的民俗
文化，我便像一個外鄉人一樣，充滿
新鮮感和好奇，心想下次旅行不如去
這裏。可每次計劃旅行，世界那麼
大，家鄉的排序，總是往後移。而每
年回鄉探親，時日有限，陪伴父母、
探親訪友，還來不及走走看看，就該
回程了……講真，我不得不自問，對
於我的故土，我了解多少？
我的「不接地氣」與我自身有關，

一定程度上卻也是這座城的某些特質
使然；在這座城裏，其實也有過不少
像我這樣不太接地氣的人。在安順生
活了18年之久的現代文學家錢理群先
生，曾感慨他是「這片土地上匆匆行
走的過客」，我讀到很有同感。這座
群山環繞、閉塞難達的邊城，在內地
近七百個城市中，不知算是多少線。
可是，也是因得這個地理特徵，曾有

很多人從大江南北移民來此，匯
聚在這座群山環繞的邊城；當中
有不少曾像過客一樣在這裏生
活。
歷史上，這個微不足道的小地

方曾經有過幾次大的移民潮。最
早期的一次大概是明朝時朝廷屯
兵戍邊，大批江南一帶的軍隊及
眷屬到這裏定居下來，隨之帶來
外地的建築形式、語言、飲食、
服飾、民俗。因多山的地形，他
們駐紮的環境相對封閉，江南文
化在這裏代代傳承下來，成為不
少人類學家研究的物件。香港科

技大學一位人類學教授，多年研究安
順屯堡文化，每次來一呆就是一兩個
月。他說有些在江南本地已經失傳的
東西，在這裏原封不動地保留了下
來，堪稱「活化石」。
抗戰爆發時是第二次移民潮。這個

免受日本人蹂躪的邊城，接納了不少
外地難民，隨之也帶來各地的民俗、
文化。第三次移民潮是建國後三線建
設時期，不少重工業、軍工廠紛紛搬
遷到山區來。這座城大約有100多間工
廠大院，他們有自己的大院生活模
式，與本地交集不多。再有，就是支
邊，很多大城市的青年來到這裏，支
持邊城的建設，雖然真正扎根留下的
人不多。正是這樣的幾次大潮，使這
座小城到處都是異鄉人。我的閨蜜，
也是小學中學跟我一起長大的同學，
來自四川，父親隨勘探石油的大隊來
到這裏，定居了下來。
隨着上一代外地人返鄉潮慢慢結

束，新一代的新安順人從別的地方移
入這裏。也許，人口的移進、移出，
本來就是城市的命運。
離開安順後，我在上海生活了數

年，之後到港多年。對於我的第二、
第三故鄉，我都曾用心去了解過她們
的歷史、人文，去學習過本地語言、
去過本地生活。然而對於我生於斯長
於斯的故土，卻過客般地來來去去，
未曾用心停留……所以，當回答「你
來自哪？」時我開始有了心虛的感覺
和愧意。倒是我的四川閨蜜，在外大
學畢業後回到安順定居，成為了真正
的本地人。
年歲漸長，對生活在這裏的父母、

朋友，對這片土地，開始有了深深的
眷念。「你是哪裏人？」——若要回
答這個問題，也許我未來要多花點時
間，去認識、去體味斯土、斯民。
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